
内外交困的一年
二姐听不懂他们为什么争吵，过来拉走

马葳，劝她：“夫妻有什么不对付，好好商量，
甭吵，让人笑话。”二姐一贯说话柔声柔气，一
脸和善。马葳哭了，她说：“我要进城工作，这
儿不待了。”

“待得好好的，为啥进城？”二姐以为两人
一时不和，她才赌气要走。

二姐不认字，马葳的想法没法对二姐说，
她趁这个机会问问：“我进了城，娃们给你留
下能行不？”

“娃们给我留下我也能照看，可你一走，
院子就我一个女人，我还能待吗？”

从此，这个院子里争吵声不断，吵过以
后又异常安静，谁也不理谁。柳青工作中间
也到大房子来逗逗孩子，和二姐说说笑笑，
马葳一进门，他端起茶杯走了。马葳心里委
屈，怨愤在心头堆积，人虽同院，心隔千
里，她不管他的生活了，也不再过问他的写
作。

实在忍不住，一天，马葳又走进柳青房
间，站在桌前，一脸愠怒，还是那句话：“我想
和你谈谈。”又是要进城，又是吵架。柳青不想
多说，站起来走了。

柳青心里难受至极时就对当时的区委书
记安于密说说苦恼，安于密同情他，理解他，
主动找马葳，劝解安慰：

“柳青在这里已经下了几年功夫，他需要
有帮手，你处理家务，做些辅助工作，不比进

城工作贡献小。”
这时柳青想出一个主意，

干脆让她退职回家，两人在一
起，让她一边学习文学，同时参
与自己的工作，提高知识水平
后，她或许会转变。

这一次是柳青对她说：“马
葳，我想和你谈谈。”

“他同意我进城了？不，不
会的！柳青这人，他拿定主意甭
想改变！”她闪过这些念头，等
丈夫开口。

“马葳退职回家吧，和我一
道工作，共同完成这个创作计划，我需要你。”
和自己的愿望更加相悖，她摇摇头。

“我是干部，也不只是家属，再说我也不
喜欢文艺。”她接受不了。

安于密劝她，她还是这句话，不满和委屈
袭上心头，涌出的泪水倾倒出两年来的种种
不快。

日子照旧，赌气，争辩，谁也不理谁。不管
矛盾多么尖锐，但她从来没有表示要甩手而
去的决绝。

就在这相当长的阴云笼罩的日子里，长
安县的干部与官方、文艺界的舆论不同，这些
不懂文学的人们倒是相信，为农业发展倾心
尽力的人会写出东西来。经常有人劝马葳：

“留下吧！帮助他吧！”终于她不再坚持要走。
虽然勉强答应留下，两个人的关系仍不见好

转。
一天，安于密来和柳青谈工作，中间问柳

青：“你的书啥时候能出来？”马葳也在，脱口
又是那句：“他还能写出来？”

“用我的失败证明这条路走不通，也是我
对别人的贡献，人类就是从多次失败中走向
成功的。”柳青激愤地说，用力推了马葳一把，
马葳一屁股坐在床上，她极感意外，无论怎样
争吵，柳青从来没有动过手。受到刺激的马葳
反唇相讥：“你就是这么固执！人家怎么说你，
你没听见？”

“讥笑，讽刺，没有什么可怕，不正是激励
我更加努力，更加刻苦吗？如果被几句难听话
压趴下，正好说明我是个没出息的人。”

柳青不认为自己一定失败：“看准的事情
不能轻易改变，没有这点韧性，还能完成创作

计划？”
在两个人激烈冲突的瞬

间，柳青立刻意识到夫妻矛盾
不能升级，那会毁掉这个家庭，
也毁了自己的事业。马葳也强
抑自己的情绪。

老安走后，柳青独自坐在
桌边，眼看这样冲突下去“死路
一条”，他想到了缓和矛盾的新
办法：“忘我地工作，用我的行
动感化她。”

一次，柳青生病，拉痢疾，
最严重的一天在便盆上坐了四

十几次，干脆拿了写字板，放在膝盖上，仍然
在想、在写，马葳心软了。

写作的甘苦无法言表，他对第二遍稿
不满意，到地头或乡政府安排处理些农业
社的事务， 暂时抛开了创作苦恼，更多的
时间仍然沉浸在这种苦恼中，回到家里，
又是走来走去，很少笑容，很少欢乐，默
默的思考中，人物逐渐增加，情节越来越
复杂。多卷体的长篇小说，要从四部的整
体做安排，不能只着眼在第一部。作品结
构，艺术技巧都在考验他的才智，也折磨
着他的身体。记录这一切的是从年初开始
一个接一个长出来的疮。左腿内侧出现了
第一个疮，几个月后有鸡蛋大，这个还没
好，背部又出来一个痈，脓血不断。疼痛
让他卧床一月，但他没有停止写作，写字

板就放在枕边。接踵而至的是同一条腿外
侧红肿，有的痛，有的痒……长到第九
个，他决定暂时停下来，达不到预想的艺
术水准，再写下去是白白浪费时间。

这就是他内外交困，咬着牙拼命写作，而
一直达不到目的的1956年，也是家庭矛盾
最尖锐，心情最抑郁，想尽办法寻找转机，
但始终不见光明，他后来说的最“灰”的一
年。希望在哪里？他认为只有写作过了关
——能成功运用新的手法时才能改变这一
切。于是，1957 年，他下决心暂时不写
了，几乎一年没有动笔，再一次对前人的作
品进行研读和对比，比如， 高尔基的《母
亲》和《福玛·高捷耶夫》，反复比较它们在
手法上的不同，孰高孰低？后者高于前者，
这是高尔基在艺术上更加成熟的作品。他总
结了前者低在哪里，后者高在哪里，从差别中
找出自己应努力的方向。

然后研究肖洛霍夫的《被开垦的处女
地》，这部书既有新的手法，也有旧的手法，这
两种手法的区别和优劣是什么？为什么？自己
没有达到这种水平的原因在哪里？深入的思
考，从年初持续到年底。

此外，托尔斯泰的三部长篇小说、巴尔扎
克的几部作品、《悲惨世界》《包法利夫人》《红
与黑》《红楼梦》《三国演义》《水浒传》、托尔斯
泰的《艺术论》、刘勰的《文心雕龙》……随时
在案头、床头和手头。

（二十一）
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11月7日，北新镇庙南村三组种植户张正
飞在清洗包装韮菜芽。由于前期雨水较多，近
期市场上蔬菜供不应求，以致韮菜芽批发价
升高至每斤6元，是去年同期的3倍。该户今
年种了30亩韮菜芽，收入可观。 郁卫兵摄

职工新村党员开展红色之旅
本报讯 11月5日，职工新村党总支带

领社区党员进行了一次红色之旅，到海安苏
中七战七捷战役纪念馆参观学习。

在苏中七战七捷战役纪念馆，大家参观
了纪念碑、陈列馆、国防园，观看了大量历史
图片和文物、史料，对该战役有了更深刻的
了解。党员们表示，革命胜利来之不易，要继
承和发扬革命优良传统，做一名合格的党
员，尽心尽力为人民群众服务。 （王春燕）

锦绣华庭举办法制宣传活动
本报讯 11月7日下午，锦绣华庭社区

组织开展法律法规宣传活动，工作人员将法
制宣传资料张贴在社区宣传栏内。

活动引导居民在任何时候都要依法办
事，以理性、合法的形式表达利益诉求，
推进民主法治社区的创建，为社区居民法
律素质的提高，以及社区的安全稳定作出
贡献。 （陈美）

《启东日报》新近推出的“地皮小
菜叫得响”专栏，犹如将一道道富集地
方特色的珍馐佳肴，摆上了百姓家庭
餐桌的大雅之堂，让人饱享口福、回味
无穷。

青皮茄子烧螃蜞、洋扁豆子炒咸
瓜、香沙芋红烧肉、水踏腌荠豆瓣汤等
地皮小菜，沙地人家吃了好几代，原本
不足为奇。如今，这些吃惯了的家常小
菜，已被国家认定为地理标志，列入全
国名特产优新产品目录，远销全国各
地和东南亚，摆到了 G20 国际峰会的
宴席上。寅阳出产的朝天小红辣椒，通
过精细加工，居然出口到了欧美。由此
可见，只要在种植、加工、营销等环节
上动脑筋、做文章，启东的地皮小菜，

足可大有作为。
东疆沃土从冲积成陆，围垦造田，

迄今只有二三百年。而土生土长的地
皮小菜，叫响于国内外的根本原因，在
于当代启东人从山东老姜、阳澄湖大
闸蟹、崇明青玉米、白蒲豆腐干等外地
土特产中，感受到了本地特色蔬菜的
弥足珍贵，激发了种养积极性。相关职
能部门因势利导，用足资源优势更新
种养技术，建立专业协会、生产基地、
加工企业、拓宽流通渠道和营销市
场，从而取得了“只要动脑筋，烂泥
变成金”的经济效益。

值得一提的是，合作、王鲍、寅
阳、汇龙、启隆等地大棚蔬菜的连
片种植和推广、应时而生的加工企

业、营销队伍、网购平台，使原先局限
于杂边隙地、肩挑手提、当地集镇的地
皮小菜，形成了规模种植、精细加工、
订单预约、专业储运、定位销售一条龙
的产业链条，其产品在全国和世界各
地叫响，使启东的特色资源优势，产生
了令人叹为观止的社会综合效益。

由此，笔者期盼当代启东人，在重
新认识地皮小菜的同时，继续做大、做
好这篇有助于富民强市的大文章。

本报讯 外资企业是活跃
在启东经济舞台上不可或缺的
一个重要部分，是启东经济发
展的一大贡献者。然而，严格的
外资审批和复杂的手续材料是
外资企业心头的一道“坎”。如
何为外商投资企业构建优质高
效、绿色便民的服务通道？市市
场监督管理局推出的“保姆式
服务”，有效地为落户我市的外
资企业解决了这些难题。

日立金属株式会社和北京
中科三环高技术股份有限公
司，是该局优质服务的受益者。
两公司拟在滨海工业园创办一
家钕铁硼合金与钕铁硼磁体制
造和销售企业。今年5月初，市
场监管局行政服务科派专人与
项目联系人对接，就设立企业
所需要的材料告知对方。在对
方准备公证文件期间，还通过
邮件、微信等方式，根据企业的
实际情况对新企业的名称预先
核准、可行性报告，企业合同、
章程、董事会决议等材料提供
指导，通过建立微信群，以周报
的形式及时沟通项目进展情
况。8月，企业带齐所有材料，一
次性顺利通过初审。由于该项
目注册资本较高，最终审批权
限在南通市行政审批局，市场
监管局行政服务科及时与上级
部门沟通，帮助企业快速通过审批。9月1日，该企业
同时拿到了外商投资批准证书和营业执照。按惯例，
以上手续需要用半年时间。如今，通过“保姆式服务”，
只用了三个月就全部解决了。 （黄欣美 杨恒）
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惠萍镇组织观看反腐倡廉
专题片《永远在路上》

筑牢思想防线
永葆清廉本色
本报讯 连日来，惠萍镇组织镇村两级党组织观

看电视专题片《永远在路上》，加深对廉政教育重点
内容的理解和领会。

专题片以案为鉴，以例明纪，教育引导党员干部
把廉政当作行为指南，牢记党员纪律底线，自觉远离
违纪红线，为全面从严治党营造良好的氛围。在认真
观看专题片后，各村党组织进行党小组专题座谈讨
论，党员干部一致表示，要切实增强廉洁自律意识，
遵守政治纪律和政治规矩，筑牢思想防线，掀起廉政
教育新热潮。 （吴双）

圆陀角旅游度假区环境整
治再推进

坚持水陆并举
务求长效管理
本报讯 11月7日上午，圆陀角旅游度假区管委

会再次召开农村环境长效管理会议，各村党组织负责
人、六位一体责任人，以及各保洁队负责人、各村日产
日清及河道保洁员等参加了会议。

会议明确了专项督查、全面检查、重点工作核查
的巡查督查制度，建立了每季度一次的考核评比、每月
一次的农村环境长效管理例会和安全生产等制度。坚
持水上保洁、绿化养护等工作同步进行，采取相应措
施，形成水陆一体化整治体系。 （张振康 姜新春）

新任村支书参观党建领航站
本报讯 11月9日下午，由市委组织部

举办的新任村党组织书记培训班50多人来
到城河新村社区邻里中心，参观社区党建领
航站、居民议事厅、综合调解服务室、正能量
加油站等。

城河新村社区工作人员介绍了该社区
党建领航站各项基础建设，以及社区开展

“四有四化”情况，并就党建领航站建设进行
了交流。 （陈凯玲 刘嘉怡）

做好地皮小菜大文章
◇刘德昌

本报记者 陈丽娣

在2016中国·启东科技节暨国际经
贸洽谈会上，“北京大学生命科学华东产
业研究院”揭牌。这意味着我市开启了一
个具有创新意义的政产学研合作新模
式。这合作新模式的顺利推进离不开北
京大学科技开发部部长、长江教授、千人
计划特聘专家陈东敏。

陈东敏是千人计划引进学者，现任
北京大学产业技术研究院院长、科技开
发部部长，先进交叉学科研究院教授，是
联合国知识产权组织创新指数研究中心
的国际顾问。他曾是美国哈佛大学
Rowland研究院所长顾问委员会成员，
在国际著名科学杂志发表文献70多篇，
拥有100多件国际专利。陈东敏还是美国
硅谷4-D-S公司的首席科学家，核心技

术发明人；美国硅谷Miradia Inc公司创
始人和董事CTO，为该公司融资8000多
万美元，发展了200多件MEMS技术专
利，成功授权于全球半导体制造之王
TSMC。

“这是我们在新常态下重新思考的
政产学研合作，符合当前的国家发展现
状，遵循成果转化的客观规律。”陈东敏
说，“启东具有独特的地理优势，靠近上
海张江生物医药产业基地。而张江是中
国生物医药产业最早的基地，人才充沛，
可考虑合作的企业也很多。不仅如此，上
海市政府在张江建了很多公共研发平
台，这些都是我们未来生物医药研发很
重要的资源。启东到张江的距离非常近，
便于我们吸引张江的人才来启东从事生
物医药新兴产业，同时也可以与张江合
作，利用张江的基础设施，这是我们选择

启东的客观原因。”
科学成果孵化“蛋不离鸡”，这是陈

东敏一直坚持的看法。他认为，过去地方
政府跟大学合作要求把所有东西都放在
地方，包括孵化和转化，其实像北京大学
这种知名大学的教授，工作非常繁忙，能
真正来启东的时间非常有限。陈东敏建
议孵化和转化分体，就是把成果孵化贴
近校园，成果转化贴近市场。“孵小鸡”应
该在校园边上，这样才能充分利用时间、
装备、先进的科学仪器、图书馆、资料资
源等，还能吸引国际来京的学者关注到
早期的孵化项目。另一方面，成果转化一
定要贴近市场，引进真正懂产业、市场、
制造、营销这样的人才。在这次与启东合
作当中，北京大学生命科学学院充分发
挥校友在生物医药产业的市场优势，引
进校友团队一起合作，来打造启东当地

的成果转化平台。
“这次改革是由校友负责当地的产

业开发，把北京大学生命科学学院孵化
出的成果逐渐转到启东做产业发展，同
时这个平台不仅限于孵化北京大学的成
果，它是一个开放式平台，可以充分利用
北京大学校友在全球的资源，把合作项
目引到启东，把生物医药产业真正发展
起来，这是一个比较有创新的政产学研
合作模式。”陈东敏说，“此次选择与启东
合作，除了地理优势以外，启东市政府非
常支持我们把孵化和转化分体的理念与
模式。我们希望通过共同努力，把北京大
学生命科学华东产业研究院建设成集项
目孵化、成果转化、产业人才培养和技术
支持服务于一体的技术研发、产业孵化
平台，具有国际化视野和水准的生物医
药产业创新产业基地。”

打造政产学研合作新模式
——访北京大学科技开发部部长、长江教授、千人计划特聘专家陈东敏

11月10日上午，合作镇“六位一体”办公室所属志良片保洁队在志良桥村7组开展水面保洁清理。实现“水面保洁天天清、时
时清”，该镇三个水环境整治专业保洁队全天候巡查全镇3000多条主体沟河，保洁水平名列各区镇前列。 姜斌 郎玮摄


